



La laïcité, dans l'ADN du SE-Unsa.

Benoît Duranteau – Secrétaire départemental du SE-Unsa Vendée

Discours du meeting du 9 décembre 2025

Salle des écuries - les Oudairies – La Roche-sur-Yon

Mesdames, Messieurs, chers collègues, chers partenaires,

Imaginez un instant une école où chaque enfant, chaque adulte, chaque famille peut entrer librement, sans qu'aucune croyance, aucune pression, aucune identité ne vienne déterminer sa place. Une école où l'on peut croire, ne pas croire, douter, chercher, comprendre... sans jamais être jugé.

Cette école, c'est celle que nous construisons chaque jour, c'est celle de la République, . Et le principe qui la rend possible, c'est la laïcité.

Cette année, nous célébrons les 120 ans de la loi de 1905. Une loi de liberté, une loi de paix, une loi qui a rendu l'État neutre et les citoyens égaux. Mais au SE-Unsa, la laïcité n'est pas seulement un texte, ni un anniversaire que l'on commémore. Pour nous, c'est un combat quotidien. C'est notre héritage. Et c'est, profondément, notre ADN.

Dès sa création, le SNI, le syndicat national des instituteurs, a placé la laïcité au cœur de son projet. Parce que la laïcité, c'est ce qui permet une école émancipatrice : une école où l'on apprend à penser, à débattre, à exercer son esprit critique. Une école qui ne dicte rien, mais qui ouvre tout. Et cela, c'est le fondement même de notre syndicalisme : un syndicalisme autonome, réformiste, et profondément attaché aux libertés.

Mais cet engagement ne reste pas théorique. En Vendée, nous le faisons vivre très concrètement : à travers nos actions et la rencontre de nos collègues... et bien sûr par notre participation active à cette journée du 9 décembre, qui réunit autant d'acteurs engagés. C'est cela, aussi, l'ADN du SE-Unsa : la coopération, la pédagogie, le dialogue.

Aujourd'hui, la laïcité reste un rempart indispensable. Parce que nous vivons dans une société traversée par des divisions, des replis, des manipulations politiques. Face à ces tensions, la laïcité protège. Elle protège les consciences. Elle protège les libertés. Elle protège nos écoles contre les communautarismes, les injonctions religieuses ou identitaires, et toutes les influences qui viendraient altérer le vivre ensemble.

Et puis la laïcité, c'est un outil d'égalité et de fraternité. Elle garantit que chaque enfant sera accueilli de la même manière. Dans ma classe, quand je vois Elyana, Liam, Adrian ou Naëlle s'asseoir côte à côte sans se demander qui croit quoi, je me dis que la laïcité n'est pas un concept : c'est leur sourire. C'est leur chance de grandir ensemble. C'est ce qui leur permettra demain d'être libres, vraiment libres.

Jean Jaurès disait : « *La laïcité, c'est la République qui se porte au secours de la liberté de pensée.* »

Et cette phrase, elle n'a jamais été aussi actuelle.

Mais tout cela, rien ne le garantit automatiquement. La laïcité a besoin de nous. Elle a besoin d'acteurs formés, engagés, vigilants. Elle a besoin des personnels de l'Éducation nationale qui, chaque jour, expliquent, cadrent, rassurent, protègent. Et ces personnels, le SE-Unsa sera toujours à leurs côtés.

Alors oui, le SE-Unsa a la laïcité dans son ADN Mais un ADN, ça se transmet. À nous de le faire

vivre :

- en expliquant ce qu'est la laïcité, avec rigueur et pédagogie ;
- en refusant les instrumentalisations, d'où qu'elles viennent ;
- en veillant, dans nos écoles et nos établissements, à ce que chacun se sente libre et respecté ;
- en célébrant la laïcité comme nous le faisons ici, ensemble, en Vendée.

Le 9 décembre 1905, la République a fait un pari audacieux : séparer pour mieux unir. 120 ans plus tard, ce pari repose sur nous. Sur notre capacité à tenir ce cap, malgré les polémiques, malgré les attaques, malgré les confusions entretenues.

Alors continuons. Portons la laïcité haut et fort. Parce que la laïcité, c'est nous. Et nous tous pour elle.

Merci à toutes et à tous.